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Abstract 

This scientific paper is an experimental study based on the research fields of human-

robot-interaction and game theory. The ultimatum game is expanded and a humanoid 

robot is used as an intermediary between the players. The aim of the experiment is to 

find out whether the decision of the participants is influenced by the robot. To investi-

gate this research objective, two additional experiments, anonymous and face-to-face, 

were carried out on the subject of an ultimatum game, but without the participation of a 

robot. The statistical analysis of the results showed no significant differences in the de-

cision-making. This was also confirmed by the majority of the participants who reported 

after the game that the robot had no influence on their decision. An additional finding 

was that the robot left a positive impression on the majority of subjects. Furthermore, it 

became apparent that with the robot as intermediary, when subjects were positively im-

pressed and affected by it, their average level of requirement rate and acceptance rate 

increased. 

Keywords: ultimatum game, robot, game theory, human-robot-interaction, uncanny 

valley 

JEL-Classification: C78, C91, C12 
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Abstract 

Diese wissenschaftliche Arbeit ist eine experimentelle Untersuchung, die auf den For-

schungsfeldern der Mensch-Roboter-Interaktion und Spieltheorie basiert. Hierbei wird 

das Ultimatum-Spiel erweitert und ein Roboter als Intermediär zwischen den Spielern 

eingesetzt. Das Ziel dieses Experimentes ist rauszufinden, ob das Entscheidungsverhal-

ten der Probanden durch den Roboter beeinflusst wird. Um dieses Forschungsziel unter-

suchen zu können wurden zwei weitere Experimente, Anonym und Face-to-Face, zum 

Thema Ultimatum-Spiel durchgeführt, jedoch ohne den Ein-satz eines Roboters. Bei der 

statistischen Auswertung der Ergebnisse wurde festgestellt, dass es keine signifikanten 

Unterschiede beim Entscheidungsverhalten gab. Dies konnte auch durch den größten 

Teil der Teilnehmer bestätigt werden, die nach dem Spiel angaben, dass der Roboter 

keinen Einfluss auf ihre Entscheidung hatte. Trotz dessen konnte nachgewiesen werden, 

dass der Roboter bei der Mehrheit der Probanden einen positiven Eindruck hinterließ. 

Gleichzeitig konnte festgestellt wer-den, dass Probanden, die durch den Roboter als 

Vermittler beeinflusst wurden und auch positiv beeindruckt waren, eine durchschnittlich 

höhere Forderung und Annahmequote hatten als das Gesamtergebnis des Treatment 

Roboters. 

 

Schlagwörter: Ultimatum-Spiel, Roboter, Spieltheorie, Mensch-Roboter-Interaktion, 

Uncanny Valley 

JEL-Klassifikation: C78, C91, C12 
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